

WEBセミナー 家族で始める予防歯科

歯の治療についての疑問点や、電動歯ブラシを使う際の注意点、「出っ歯」の悩み…。当日までに読者からは多数の相談が寄せられた。セミナー後に取材した内容も合わせ、治療のアドバイスなどをまとめた。

奥齒についてインプラントを考えているが「できな  
い」と言う先生と「でき  
る」と言う先生がいる。  
インplantは、人工の  
歯根を骨に埋め込み、その  
上に人工の歯を装着する治  
療。取り外し式の入れ歯に  
比べ、自分の歯のような感  
覚でかかるのが特徴だ。  
ただ、インplantは骨  
の厚みと高さがないと実施  
できない。上の奥齒は骨が  
薄い場合が多く、地盤強化  
工事のように骨を再生して  
増やす「骨造成」という手術  
が必要となることがある。  
骨造成は難易度が高いた  
め、インplantの専門医  
の受診を勧める。かかりつけの歯科医師が専門でない  
場合は、体の病気と同じよ  
うに、別の歯科医師に意見  
を聞く「セカンドオピニオ  
ン」を受けるのもいい。

【愛知・男性（33）】右下の奥歯の歯茎に水膨れがあるので歯科に行つたが、治らないので口腔外科を受診した。エックス線、CTを撮ったところ、根っこが腐っていることが判明。結果的に歯を抜いてインプラントをした。歯の根っこを治療するのは難しいのか。  
歯根の先（根尖部）の悪い部分だけを取り除く「歯根端切除」は、歯科でも口

腔外科でも実施している。しかし、根尖部は曲がっていたり、枝分かれをしていて複雑なため、根の治療は難しい。

歯科医院の中には、歯科用顕微鏡を使って専門的に治療を行っている医院もある。もしも根に問題があつてなかなか治りづ困つて場合は、そうした歯科医院や大学病院の受診を勧める。

出っ歯で口閉じにくい 矯正で治せる

歯で口が閉じて困っている。矯正をしたら治るのか。

専門用語で「前突」と呼ぶ出っ歯の原因は、大まかに三種類。上顎が大きくて頸が小さい、「骨格性上顎前突」、上の前歯が脣側に大きく傾く「歯槽性上顎前突」、不正なかみ合わせで起きた「機能性上顎前突」だ。

いずれも矯正治療で治すことは可能だが、骨格的なことが大きい場合は手術が必要になる例もある。治療を始める際は、頭部全体を撮影するエックス線写真（セファログラム）を含めた精密検査を受ける必要がある。まずは専門医の診断を受けてほしい。

質

國語卷第十一

質能

歯茎腫れ治す□腔外科へ

## 根の治療は専門的

歯で「た」閉じにくくて困っている。矯正をしたら治るのか。

高度な技術が必要

根の治療は専門的

せいでいるのか。  
短足をしかる添え



すぎうら。ようへい 1976年、愛知県生まれ。愛知学院大学院歯学研究科修了の歯学博士。名古屋市中村区で「すぎうら歯科クリニック」を開業している。健康面のコラム「Dr.'sサロン」の執筆者の人。

質問  
3

質問 電動歯ブラシ 注意点は?  
3 性能過信しない  
下 略あるべき注意点

【愛知・男性(三五)】電  
菌フランを愛用してい  
るが、注意点を教えてほ  
う。子どもや高齢者が使  
い、子どもや高齢者が使  
うとどう思うか。

と。歯と歯の間もやや磨きにくい印象がある。歯への当方が間違っていたり、強かつたりすると歯肉や歯を傷つけるリスクもある。

一番危険なのは性能を過信する。手磨きと同じように、歯間ブラシやデンタルフロスといった補助的な道具が必要だ。手磨きにして電動歯アラシにしないでいるべきであるが、アラームに色がつく「染め出し」を歯科医院でしてもいいで確認してほしい。

口の中から元気に

口の中の健康は「マイナス一歳」から意識することが大事。生まれる前、胎児のうちからだ。妊娠の健康状態は、胎児の歯に影響を与えるやすい。しかし妊娠中は、つわりで十分に歯磨きができず虫歯や歯肉炎になつたり、ホルモンバランスの崩れから歯茎にエロリスという腫瘍ができたりする)こともある。また、歯と歯茎の間の歯周ポケットで増殖し、歯周病の原因となる細菌は、早産や未熟児の出産につながるリスクも指摘される。杉浦さんは、妊娠四~七カ月の定期期に入つたら歯科の治療を受けるよう呼び掛ける。生まれてからはどうか。六カ月ごろになって乳歯が生えると起座時に口の中がえさえさする(杉浦洋平さんへの取材を基に作成)

### 歯周病チェックリスト

- 歯茎が赤い、紫がかっている
- 歯茎に厚みがあり膨らんでいる
- 歯茎を触るとブヨブヨしている
- 歯磨き時など歯茎から出血しやすい
- 歯茎がむすがゆい
- 起床時に口の中がえさえさする

始めたら、表面にフッ化物を塗るのが有効。細菌の働きを弱めたり、酸で溶けにくく歯をつくりたりする効果がある。フッ素配合の歯磨き粉を口液もい。

永久歯が生える「歳」の奥歯にお勧めなのは「シーラント」。生えたばかりの永久歯は、表面の溝が深く、虫歯菌が入り込みやすい。シーラントは、その溝をフッ素入りの樹脂でふさぎ治療だ。親が

**妊娠中も意識／歯間や舌も手入れ**

である)ことある。歯の裏側や奥歯を子供もが自分で上手に磨くのは難しい。「十歳(じゅうさい)」であれば仕上げ磨きをしてほしい」と杉浦さんは呼び掛けている。膝の上に寝かせ、学校などでの様子を聞きながら磨けば、親親の「マニマニケーション」も深められる。

四十歳(よんじゅうさい)からは、虫歯に加え、歯を失つ原因で最も多い歯周病に気を付けたい。原因物質などが血管を通じて体内に入ると、血糖値を下げるインスリンの働きを妨げ、糖尿病が悪化する恐れがある。また、動脈硬化や脳梗塞、心筋梗塞、認知症などにつながるリスクもあり、万病のもとだ。歯磨きの際に歯茎から出血したり、起床時に口の中がネバネバしたりなどの症状があれば、歯周病の可能性があるという。(表)

セミナーは細川曉子、植木創太、熊崎未奈が担当しました。

二三九